
提升年轻一代阅读“消化能力”

应对阅读碎片化趋势，北大教授李猛建议大学提供必要的学术训练———

嘉宾：李猛（北京大学元培学院院长、哲

学系教授）

采访：樊丽萍（文汇报记者）

步入数字时代，知识获取的便利度大大

提升。而今，很多人更习惯于通过信息检索

寻求问题的答案。至于传统阅读，则因其费

时又烧脑，让人感到越来越艰难。

正因如此，今天的学者尤其关注青年学

子的阅读状况。“90后”“00后” 都是互联网

“原住民”， 如果一代人的阅读习惯难以养

成，阅读碎片化的趋势难改，阅读品质、知识

品质每况愈下，他们的思维能力是否会受到

影响，处于某种危险之中？

和不少学者对此忧心忡忡的看法不同，

面对记者的提问， 北京大学元培学院院长、

哲学系教授李猛表达出一种少有的乐观。

文汇报：近些年，从一些大学图书馆公

布的借阅排行榜来看，入围榜单、学生借阅

量最高的书籍中， 有不少是畅销类读物，如

《三体》《盗墓笔记》《追风筝的人》等等，而经

典读物则相对偏少。这是否可以视为当今大

学生阅读能力下降的佐证？

李猛：这里面有些误解。在我看来，仅通

过大学图书馆的借阅书目来判断在校大学

生的阅读面和阅读能力，是远远不够的。

我也留意过大学图书馆公布的一些借

阅榜单，其中有不少科幻文学、推理小说等

畅销书籍。特别是，当这些书单被拿来和《利

维坦》 等国外大学生的必读书目作比较时，

有些人就会生发出一丝担心，认为我们学生

的阅读趣味或阅读能力不高。

但仔细想想，别说大学生，今天我们很

多人对于一些常用的、 希望反复阅读的书，

可能更习惯去买而不是借，我们既可以买纸

质书，更多时候可能看的是电子书。大学生

最需要的书通常不是去图书馆借阅，而是买

来放在案头。

据我观察， 今天在校大学生的阅读量

要远远超过之前的几代人。道理很简单，图

书出版得更多，也更容易得到，许多课程的

阅读要求在提高， 阅读的途径也变得多元

化了 。除了纸质阅读 ，手机 、平板和电脑上

都可以阅读， 我们已经步入了一个随时随

地可以阅读的时代， 大家的阅读量其实在

上升。

曾几何时，书是很珍贵的，因为不易得

到。我读大学的时候，有些好书买不到，大家

会争相抄书、做读书笔记。现在，书籍已不再

稀缺，几乎唾手可及。所以，阅读带来的愉悦

感反而可能降低了。

文汇报：网上曾有一个热门讨论，有人

说自己一年读了几十甚至上百本书， 但感

觉没什么用 ，能记住的很少 。这是不是说 ，

大家的阅读量可能上去了， 但普遍陷入了

“浅阅读”？

李猛：看的书多了，就一定读得浅吗？未

必如此。从北大学生这几年的情况来看，无论

是阅读的量， 还是阅读的深度， 都在明显提

升。 这应该与学校本科教育质量的整体提升

有关。过去大家总是说，上大学，读理工科比

较辛苦，文科则相对闲散安逸，但在北大，这

种差别并不显著。许多人文社科专业的学生，

与理工科同学一样繁忙。

茛 下转第五版
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■ 做文学批评要认真，甚至要较真。所谓较真，就是
实事求是，给作家作品以客观而真实的评价，真正承担起
“批评”应有的功能。只有这样，文学评论才能找回应有的
尊严，文学创作也才能获得应有的尊重
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习近平的讲话单行本出版
在《告台湾同胞书》发表40周年纪念会上

新华社北京1月9日电 中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在《告台湾同胞书》发表40周年纪念会上的

讲话《为实现民族伟大复兴推进祖国和平统一而共同奋斗》单行本，已由人民出版社出版，即日起在全国新华书店发行。

———十八届三中全会以来全面深化党建领域改革综述

推进伟大工程 锻造坚强核心
荩 刊第三版
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本报讯 （记者徐晶
卉 ） 昨天是第二届中国

国际进口博览会倒计时

300天， 记者从中国国际

进口博览局方面获悉 ，

第二届进博会总展览面

积将超过首届规模 ， 目

前筹办工作正在紧锣密

鼓地进行中 。 在基本框

架方面 ， 第二届进博会

的主办单位、 合作单位、

承办单位 、 举办时间 、

举办地点均与首届保持

一致。

第二届进博会将继

续设置国家综合展 、 企

业商业展和虹桥国际经

贸论坛 。 国家综合展展

览面积3万平方米， 展示

贸易投资领域有关情况，

包括货物贸易 、 服务贸

易 、 产业状况 、 投资旅

游 ， 以及各国有特色的

产品 ， 只展示不成交 。

企业商业展展览面积根

据展商需求会比首届增

加 ， 设装备 、 消费 、 食

品 、 健康 、 服务五个板

块七个展区 ， 其中消费

板块包括三个展区 ， 分

别是科技生活展区 、 品

质生活展区及汽车展区。

虹桥国际经贸论坛仍然

包括主论坛和若干分论

坛 ， 参会嘉宾规格 、 规

模力争超过首届。

对比首届进博会企

业商业展的展区设置 ，

第二届进博会根据实际

情况和展区特点对展区

作了调整 ， 适当扩大部

分展区规模和题材范围。

其中， 装备展区增加了大

型机械， 并首次利用室外

空间布展； 科技生活展区

将增加AR （增强现实） /

VR （虚拟现实 ） 题材 ；

品质生活展区增加高端消

费品题材； 医疗器械及保

健品展区增加养老概念题

材等， 以满足展商多样化

的展览需求。 另外， 第二

届进博会还将调整部分展

区的展品类别， 优化展区

结构， 使各个展区内容更

加专业化， 能够更好满足

不同领域消费者的需求。

首届进博会获得巨

大成功， 各方反响踊跃。

中国国际进口博览局方

面透露 ， 目前已有众多

企业报名第二届进博会，

“在政策支持方面， 我们

将保持力度不减 ， 并根

据新形势和新要求 ， 推

动有关部门出台新的支

持政策措施。”

上海家庭医生亮出最新“成绩单”
强调做实内涵，筑牢守护居民健康的“第一道阀门”

“1+1+1”医疗机构组合签约居民666万人，常住居民签约率达30%

本报讯 （首席记者唐闻佳）截至2018年，

上海家庭医生“1+1+1”医疗机构组合签约居

民666万人。昨天，市卫生健康委亮出上海家

庭医生工作“阶段性成绩单”，强调下一步上

海将继续做实家庭医生制度内涵， 不盲目追

求短期内签约率的迅速提高。

上海自2011年启动家庭医生签约服务1.0

版以来， 始终把构建家庭医生制度作为深化

医改的基础、 推进分级诊疗制度的核心和构

建合理诊疗秩序的突破口。2015年6月， 本市

启动新一轮社区卫生服务综合改革试点，并

于当年11月正式启动签约服务2.0版 ，即 “1+

1+1”（一家社区卫生服务中心+一家二级医

院+一家三级医院 ） 医疗机构组合签约 。到

2017年6月，全市所有社区卫生服务中心均开

展了“1+1+1”医疗机构组合签约。

市卫生健康委副主任吴乾渝介绍， 秉持

“稳步签约、做实服务、提高感受、守护健康”

准则， 家庭医生签约服务实现了 “签约更方

便、服务更便捷、功能更延伸、机制更健全、支

撑更有力”的局面。截至2018年，全市家庭医

生 “1+1+1” 医疗机构组合共签约居民666万

人，常住居民签约率达30%。

2018年， 全市社区卫生服务中心继续落

实六大类 、141项本市社区卫生基本服务项

目 。 全年共新受理长护险申请26.1万人次 ，

完成老年照护统一需求评估23.3万例 ，完成

65岁以上老年人体检153万人， 年内新建家

庭病床5万余张， 提供家庭卫生服务数超过

90万人次。

在诊间签约、 社区签约等传统渠道的基

础上，2018年上海新增网上签约，使广大居民

尤其是年轻居民享受到家庭医生的服务，开

始探索将家庭医生服务逐步延伸至企业、学

校、办公楼宇等功能社区。据了解，网上签约

已推进一个月，有600多人签约，年龄在40岁

左右，提示家庭医生服务开始向青年、职业人

群拓展。 茛 下转第二版

走访不停步服务群众不停步服务企业不停步
昨在上海市大调研总结和推进会上强调推动大调研常态化制度化 尹弘部署2019年大调研工作

李强：坚持把大调研作为践行为民服务宗旨、推动重点工作落实的有效载体和重要举措

本报讯 昨天上午，上海市“不忘初心、牢

记使命，勇当新时代排头兵、先行者”大调研

总结和推进会在上海展览中心举行。 市委书

记李强强调， 要按照习近平总书记关于大兴

调查研究之风的重要指示精神， 坚持把大调

研作为践行为民服务宗旨、 推动重点工作落

实的有效载体和重要举措，坚持走访不停步、

服务群众不停步、服务企业不停步，立足发现

问题、解决问题，推动大调研常态化制度化，

以务实作风更广泛地凝心聚力， 全力完成党

中央交给上海的三项新的重大任务， 奋力谱

写新时代上海改革发展新篇章。

市委副书记尹弘在会上总结2018年全市

大调研工作情况，部署2019年大调研工作。市

领导周波、翁祖亮、周慧琳、徐泽洲、方惠萍出

席，市委常委、市委秘书长诸葛宇杰主持。

李强指出，一年来，全市各级党政机关和

领导干部全员参与， 开展了大量扎实而富有

成效的走访调研， 推动各方面工作取得积极

进展，对存在的问题有了更加全面深入了解，

与群众和企业的关系更加密切， 各级干部的

作风有了很大转变，精气神更好更足，为下一

步全市重大任务、 重点工作的推进落实奠定

了坚实基础。 要认真总结大调研中形成的经

验做法，相互学习借鉴，提高调研质量，不断

推动大调研工作常态化制度化。

“大调研不仅是工作方式，更事关工作作

风， 要让干部经常性走下去成为一种自觉和

习惯，直通老百姓的房子、工厂企业的院子，

听群众最真实的声音，看企业最真实的状况，

解他们最迫切的困难。”李强指出，开展大调

研并不是阶段性的活动， 而是需要长期坚持

的经常性工作。 茛 下转第二版

■ 大调研不仅是工作方式， 更事关工作作风， 要让干部经常性走下去
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更加细致扎实做好安全生产工作

应勇在全国安全生产电视电话会议上海分会场指出，

始终坚持安全发展理念，涉及安全的决不手软

本报讯 昨天下午，国务院召开全

国安全生产电视电话会议。 市委副书

记、市长、市安委会主任应勇在上海分

会场强调， 城市安全是改革发展的基

础，是高质量发展的前提。要以习近平

新时代中国特色社会主义思想为指导，

深入贯彻落实习近平总书记关于安全

生产的重要指示精神，按照李克强总理

重要批示要求和全国安全生产电视电

话会议部署，坚持以人民为中心的发展

思想，坚持生命至上、安全第一，始终绷

紧安全这根弦， 茛 下转第三版
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本报讯 市人大常委会昨天下

午举行学习研讨会。市委书记李强在

会上强调， 要深入学习贯彻习近平

总书记考察上海重要讲话精神，坚

持立足全局、着眼长远、聚焦重点、

务求实效，更好推进上海各项工作。

市人大要围绕中心、服务大局，更好

彰显职能优势， 自觉把立法工作放

在改革发展大局中谋划推进， 以更

加及时有效的制度供给， 为改革开

放再出发和高质量发展提供更有力

的法治保障。

市人大常委会主任殷一璀主持

会议并讲话。市委常委、市委秘书长

诸葛宇杰， 市人大常委会副主任徐

泽洲 、沙海林 、蔡威 、高小玫 、肖贵

玉、莫负春出席会议。

李强指出，2018年是新一届市

人大开局之年。一年来，市人大旗帜

鲜明讲政治，坚持党的领导，围绕中

心工作，及时加强制度供给，扎实开

展监督工作，进一步增强履职能力，

为上海经济社会发展和民主法治建

设作出了重要贡献。 市委对市人大

及其常委会的工作给予充分肯定。

李强在介绍当前全市重点工作

时指出， 十一届市委六次全会通过

的 《中共上海市委关于深入学习贯

彻落实习近平总书记考察上海重要

讲话精神奋力谱写新时代上海改革

发展新篇章的意见》， 明确了管长

远、管根本的路线图，抓落实、抓突

破的任务书，全市上下、各个方面要

以钉钉子的精神抓好落实见效。要

立足全局，准确把握站位和定位，准

确把握大局大势。把“四个放在”作

为上海做好一切工作的基点， 从更

好服务国家战略的高度， 认识中央

交给我们的重大任务， 思考上海的

未来发展。 茛 下转第三版

“绿色通道”加速企业研发创新
浦东新区找准专利授权痛点，推出快速审查机制

荩 刊第二版

“交口称赞”

不该是文学评论的常态

名家访谈
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